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Савва МАМОНТОВ

Помните, как говорил ге-
рой Андрея Мягкова Женя 
Лукашин в старой доброй 

комедии Эльдара Рязанова «Иро-
ния судьбы, или с легким паром» 
о своей профессии?

«Да, я хирург. Мне часто при-
ходится делать людям больно, 
чтобы потом им жилось хорошо». 

И это поразительно точные сло-
ва. Человек со скальпелем неиз-
менно приносит людям тяжелые 
физические страдания, мучения 
и боль. Но тем самым спасает им 
жизнь, делает счастливыми их са-
мих, их родителей и детей, родных 
и близких, друзей и просто знако-
мых. Такой вот незамысловатый, 
но довольно жесткий жизненный 
парадокс.

Кстати, об одной уникальной 
медицинской операции, совер-

шенной нашими смоленскими 
врачами, мы расскажем ниже. А 
здесь хочется сказать вот о чем.

Полтора последних года наша 
страна тоже является своего рода 
хирургом. И проводит, может 
быть, сложнейшую в своей совре-
менной истории операцию - СВО. 
Жесткую, временами – жесто-
кую. Но, как показывает время, 
совершенно необходимую, на-
правленную в итоге на спасение 
не каких-то конкретных людей, а 
целой исторической общности – 
народа. «Чтобы потом им жилось 
хорошо»… 

Время, несомненно, расставит 
все по своим местам, отделит зер-
на от плевел, покажет, кто кому 
настоящий друг, а кто истинный 
враг. Но это – в будущем. А пока 
тяжелейшая уникальная операция 

еще не закончилась. Еще возможен 
самый страшный ее исход. И толь-
ко умение и мастерство нашего 
хирурга, его уверенность в своей 
правоте и в своих силах позволя-
ют всем нам верить в то, что все 
закончится хорошо. 

Тем временем, как и все послед-
ние месяцы, много новостей из 
лент касаются проведения СВО, 
и всего, что с ней так или иначе 
связано.

Так, в середине июля правитель-
ство РФ приняло решение закрыть 
открытое в 2011 году в Смоленске 
консульское агентство Республи-
ки Польша.

Соответствующий документ о 
ликвидации польского дипломати-
ческого представительства в Смо-
ленске подписал российский пре-
мьер-министр Михаил Мишустин.

Сложная операция
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«Министерству иностранных дел 
России уведомить польскую сторону 
об отзыве согласия РФ на открытие 
агентства [в Смоленске]», — гово-
рится в распоряжении.

Что ж, все вполне предсказуемо. 
Бесконечные подленькие провока-
ции и враждебные выпады со сто-
роны польских властей привели к 
логичному исходу. Жаль только, 
что страдают от бездумно-без-
умной антироссийской истерии 
в первую очередь простые люди.

А смоляне, меж тем, продолжа-
ют активно подавать заявления на 
прохождение службы по контракту 
с министерством обороны.

Очередные 20 желающих посту-
пить на такой вид военной службы 
прошли медицинское свидетель-
ствование, включающее сдачу 
анализов и прохождение базовых 
врачей: терапевта, хирурга, невро-
лога, дерматолога, психиатра, оку-
листа, стоматолога и лора. После 
этого военно-врачебная комиссия 
обобщает показатели здоровья.

«Кандидаты проходят дополни-
тельные медицинские обследова-
ния в одном лечебном учреждении 
города. Это способствует ускоре-
нию процесса. В принципе, в тече-
ние суток мы им уже выносим за-
ключение о годности прохождения 
военной службы», — отметил на-
чальник Центра военно-врачебной 
экспертизы Смоленского област-
ного военкомата Сергей Гуйва.

Вся процедура оформления на 
контрактную службу занимает не 
более двух дней. После подписания 
контракта смоляне в обязательном 
порядке проходят обучение — ме-
сто и сроки его могут быть раз-
ными, все зависит от специфики 
воинской должности и квалифи-
кации военнослужащего.

А вот еще одна интересная но-
вость на эту же тему. Гражданин 

иностранного государства заклю-
чил в Смоленске контракт на во-
енную службу и получил россий-
ское гражданство в упрощённом 
порядке.

 «Человек несколько месяцев сле-
дил за происходящей ситуацией 
и принял для себя решение защи-
тить не только рубежи России, 
но и, осознавая то, что происхо-
дящие события касаются сосед-
них государств, решил бок о бок 
с нашими боевыми товарищами 
защищать общую Родину. Уже 
несколько соотечественников из 

разных стран приняли для себя 
решение подписать контракт с 
Министерством обороны Россий-
ской Федерации, в том числе и те, 
кто не имел гражданства РФ, но 
благодаря упрощенному порядку 
его приобретают», — рассказал 
замруководителя Региональной 
общественной ассоциации «На-
циональный конгресс Смоленской 
области» Руслан Сидоренков. 

В общем, операция продолжает-
ся. Продолжается борьба за жизнь…

И вновь продолжается 
бой…

Врио губернатора Смоленской об-
ласти Василий Анохин продолжает 
следовать избранной им тактике, а 
скорее, даже стратегии работы на 
новом для себя посту.

В июле продолжились регуляр-
ные, тщательно проработанные 
поездки по области с посещением 
самых отдаленных ее уголков.

Хотя во втором летнем месяце 
были и другие встречи главы ре-

гиона, на которых нельзя не за-
острить внимание.

В самые первые дни месяца об-
ластной руководитель побывал в 
зоне проведения СВО. 

О цели поездки Василий Анохин 
рассказал в своих соцсетях:

«Привёз гуманитарный груз, 
который мы собирали по заявкам 
смолян — спецодежду, хозинвен-
тарь и технику».

Он также встретился с участни-
ками специальной военной опе-
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рации — военнослужащими 144-й 
мотострелковой Ельнинской диви-
зии из Смоленской области.

«Наши ребята несут службу на 
передовой, поэтому решили ещё 
усилить их дополнительными 
средствами наблюдения: квадро-
коптерами, тепловизорами, ви-
деокамерами. Часть гуманитар-
ного груза также передал бойцам 
359-го полка территориальной 
обороны, в котором служат мо-
билизованные смоляне», — пояс-
нил Василий Анохин и выразил 
признательность всем неравно-
душным смолянам за поддержку 
участников спецоперации и вклад 
в большое общее дело:

«Настроение у всех боевое. Пока 
наши герои выполняют свой долг, 
у нас задача — поддержать их 
всем, чем можем. Узнал, что ещё 
необходимо для службы, записал 
все личные просьбы смоленских во-
еннослужащих, мобилизованных и 
добровольцев. Обязательно прора-
ботаю каждую».

В ходе этой рабочей поездки 
Василия Анохина также стало из-
вестно о подписании соглашения 
о сотрудничестве Смоленской об-
ласти и Першотравневого района 
Донецкой народной республики.

«Будем налаживать побратим-
ские связи. Как культурные, так и 
экономические», — рассказал Васи-
лий Анохин.

А через несколько дней после 
возвращения из зоны СВО врио 
губернатора Смоленской области 
встретился с московским мэром 
Сергеем Собяниным.

Об итогах встречи глава нашего 
региона рассказал в своём сообще-
стве соцсети «ВКонтакте»: 

«В этом году в преддверии 90-ле-
тия со дня рождения нашего зна-
менитого земляка Юрия Гагарина 
Правительство Москвы окажет 

помощь в объеме 50 млн рублей 
для благоустройства малой Роди-
ны космонавта. Обсудили этот 
вопрос с мэром Москвы Сергеем 
Собяниным», — рассказал глава 
региона. 

Ещё один вопрос, поднятый на 
встрече, – общественный транс-
порт Смоленска: 

«Кроме этого, до конца года го-
роду Смоленску передадут десять 
трамваев. Обсудили и финансовую 
поддержку в модернизации улично-
дорожной сети областного центра 
на будущий год. Речь идет о 100 
млн рублей. Сергей Семенович — 
опытный управленец. Признате-
лен ему за поддержку и настав-
ничество», — заключил Василий 
Анохин.

И сердцу тревожно 
в груди…

Впрочем, уже не так и тревожно.
По крайней мере, медики ОГБУЗ 

«Станция скорой медицинской по-
мощи» в июле отметили снижение 
количества выездов на инфаркты 

по сравнению с предыдущими ме-
сяцами.

В среднем, на инфаркты специ-
алисты выезжают 17-22 раз в не-
делю, на инсульты – 135-145 раз. 
Наибольшее количество вызовов 
«скорой» приходится на повышен-
ное давление – 850-950 раз за не-
делю. Еженедельное количество 
выездов бригад врачей к смолянам 
составляет около 4300, из них око-
ло 500 вызовов – детские.

А теперь обещанная информа-
ция об уникальной (по крайней 
мере, для Смоленской области) 
операции, проведенной в Смо-
ленской областной клинической 
больнице.

После проведенной внутрисо-
судистой тромбэкстракции врачи 
восстановили кровоток в тромби-
рованном сегменте сосуда местной 
жительницы. Смолянке 50 лет, она 
поступила в больницу с признака-
ми нарушения мозгового кровоо-
бращения. С помощью компьютер-
ной томографии выявили тромбоз 
сегмента левой внутренней сонной 
артерии, который требовал опе-
ративного вмешательства врачей.
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«Были клинические признаки на-
рушения мозгового кровообраще-
ния: отмечалось нарушение речи, 
нарушение движений в правых 
верхних и нижних конечностях», — 
уточнили в департаменте по здра-
воохранению Смоленской области.

В результате успешной опера-
ции, проведенной смоленскими 
рентгенхирургами у пациентки 
улучшилась речь и восстановились 
движения конечностей. Ей назна-
чили курс реабилитационной тера-
пии на базе областной больницы.

Хорошие вести приходят из Кли-
нической больницы скорой меди-
цинской помощи, где ударными 
темпами проходит ремонт сразу 
нескольких корпусов.

Так, в травматологическом кор-
пусе после ремонта два этажа за-
ймет модернизированное отделе-
ние сердечно-сосудистой хирургии.  

Как заявил главный врач больни-
цы Александр Доронин, оно будет 
рассчитано на 35 коек, также по-
явится и своя операционная. 

«Сердечно-сосудистое отделе-
ние будет оснащено по последнему 
слову техники. Современные двух-
трехместные палаты, оперблок 
со всем необходимым оборудова-
нием», — отметил руководитель 
учреждения. 

Ранее сердечно-сосудистым хи-
рургам приходилось размещать 
своих пациентов в кардиологиче-
ском отделении и в нейрохирургии. 
После окончания ремонта “арендо-
ванные” койки вернут обратно, что 
позволит принимать и лечить боль-
ше больных и в этих отделениях. 

Сейчас работы идут как внутри, 
так и снаружи здания. Уже почти 
полностью оштукатурен фасад и 
на 60% произведена его окраска, 
также проводится ремонт цоколя. 
В травматологическом корпусе 
установили новые входные двери. 
Продолжается и ремонт кровли – 
завершена установка стропильной 
системы, устройство паро-гидрои-
золяции, начата укладка металло-
черепицы.  

Внутри здания строители уже за-
вершили все демонтажные работы 
и приступают к отделке.  

С середины июля начнутся ра-
боты по возведению стен и пере-
городок из гипсокартона. Также 
строители меняют систему ото-
пления, канализацию, и электри-
ческие сети. 

Кроме того, будет установлен и 
новый лифт. 

К масштабным обновлениям 
готовят также хирургический и 
терапевтический корпуса. Ремон-

тируются фасады, кровля, будет 
произведена замена окон. 

“У нас сейчас развернуто пять 
операционных блоков на 22 опера-
ционных стола. В сутки мы делаем 
до 35 оперативных вмешательств, 
в том числе и с применением высо-
ких технологий.  

Ежегодно через наш стационар 
проходит около 18 000 пациентов, 
а через травмпункт — порядка 80 
000 пациентов.  

Как видите, объемы очень боль-
шие, но, к сожалению, особого вни-
мания к нашей больнице до сих пор 
не было со стороны властей”, — 
рассказал главный врач КБСМП 
Александр Доронин. 

Он подчеркнул, что по уровню 
диагностики и лечения “Красный 
Крест” практически ни в чем не 
уступает больницам Москвы и 
Санкт-Петербурга. 

Главный врач также добавил, 
что ремонт не мешает приему и 
лечению пациентов. К сожалению, 
сейчас больница перегружена, в 
некоторых отделениях койки при-
ходится ставить даже в коридоре. 
Однако это должно существенно 
измениться после завершения всех 
работ.  

Ремонт идет без отставания от 
графика и должен закончиться к 
концу ноября. 

По городам и весям
Об итогах поездок по районам врио 
губернатора информировал  смо-
лян со страниц своих соцсетей.

В частности, после посещения 
Темкинского района там появилась 
следующая запись.

«Подвожу итоги вчерашней 
встречи с жителями Темкинского 
района:

Отремонтируем дороги: до кон-
ца месяца —  Левкино–Ивашутино, 
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до конца сезона — от села Темкино 
до деревни Федотково, в следующем 
году — по улицам Кирова, Восточ-
ной и Красногвардейской.

 До конца года отремонтируем 
кровлю Темкинской детской музы-
кальной школы.

 Жители деревни Станино про-
сят установить дополнительные 
фонари и увеличить мощность ра-
боты существующих. Этот вопрос 
главе района — на проработку и 
последующее исполнение.

 Проработаем с перевозчиком 
возможность наладить сообщение 
с Вязьмой и Гагарином. График дви-
жения поручил составить с учетом 
мнения темкинцев, которые учат-
ся или работают в этих районах».

Надо отметить, что врио губер-
натора Смоленской области Васи-
лий Анохин внедрил новую практи-
ку работы в администрации. Теперь 
его заместители еженедельно отчи-
тываются о результатах своей рабо-
ты над полученными поручениями. 

Об этом глава региона также со-
общил на своей странице в соци-
альной сети «ВКонтакте». 

Василий Анохин подчеркнул, что 
за минувшие 1,5 месяца он успел 
посетить 19 муниципалитетов и 
дал подчиненным почти 500 по-
ручений. 

Какие-то задачи уже были вы-
полнены, а над чем-то работа еще 
продолжается. 

В частности, по  реализации по-
ручений по итогам поездок в Сы-
чёвский и Рославльский районы 
можно отметить следующее. 

В Сычёвском районе запущен 
ремонт дороги «Смоленск-Вязьма-
Зубцов», до конца лета все работы 
будут завершены.  

“Закончим реконструкцию водо-
заборных сооружений и строитель-
ство станции водоочистки до 1 ав-
густа. Осенью в райцентре оборудуем 

спортплощадку и площадку для вор-
каута, в следующем году — отремон-
тируем мост через реку Лосмина”, — 
подчеркнул Василий Анохин.

В Рославле до конца года будет 
закуплено оборудование для мно-
гопрофильного колледжа. Здесь 
же будет благоустроена спортпло-
щадка — старое оборудование уже 
демонтировали. В следующем году 
запланирован ремонт дороги по 
улице Мичурина.

“Если что-то обещано жите-
лям, оно должно быть исполнено. 
За этим слежу лично”, — резюми-
ровал врио губернатора. 

По итогам поездки в Дорогобуж-
ский район глава региона отметил 
следующее.

«Поручил просчитать смету на 
ремонт отделения реанимации и 
приемного отделения Дорогобуж-
ской ЦРБ. Проконтролирую, что-
бы проблема не ушла в «долгий 
ящик», — сказал Василий Анохин.

Кроме того, в следующем году 
проведут ремонт дороги от села 
Алексино до деревни Ушаково. В 
самом селе Алексино дороги при-
ведут в порядок уже этим летом. 
А до конца июля завершат ремонт 
участка дороги Верхнеднепров-
ский-Струково. 

Также врио губернатора Смолен-
ской области поручил подготовить 
общежитие на улице Лермонтова 
в Дорогобуже к отопительному 
сезону.

Будет рассмотрен вопрос возоб-
новления автобусного сообщения 
«Дорогобуж-Сафоново». Маршрут-
ные такси из-за большого числа 
пассажиров с этим не справляются.

А вот в поселке Кардымово ад-
министрация области и местные 
власти займутся разработкой ди-
зайн-проекта благоустройства 
центральной части райцентра в 
едином стиле.

Будет продолжено благоустрой-
ство территории на улице Пар-
ковой, уточнил врио губернато-
ра Смоленской области Василий 
Анохин.

Он также рассказал о других ито-
гах встречи с жителями Кардымов-
ского района Смоленской области.

В этом году газифицируют Моль-
ковский сельский Дом культуры, 
откроют современную спортивную 
площадку в смоленской деревне 
Кривцы, в следующем — школь-
ный спортивный клуб в Соловьёв-
ской школе.

«Проблему с общественным 
транспортом внутри района по-
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рейтинг событий

стараемся решить. Для муници-
пального предприятия закупим не-
сколько единиц транспорта, чтобы 
не зависеть от частников», — до-
бавил Василий Анохин.

Кроме того, в 2024-м планируют 
начать ремонт самых проблемных 
участков дороги Кардымово-Тю-
шино-Нетризово, а также Титково-
Вачково. А на время ремонта моста 
через реку Хмость в 200 метрах от 
него организуют объездной путь. 
Работы начнутся в конце этого года, 
уточнил в соцсети глава региона.

Две важные новости прозвучали 
после поездки врио губернатора 
Смоленской области Василия Ано-
хина по Смоленскому району.

Во-первых, рабочее движение на 
почти двухкилометровом участке 
дороги, которая соединит улицу 
Рыленкова в Смоленске и направ-
ление «Брянск — Смоленск граница 
Республики Беларусь — Богородиц-
кое — Высокое», запустят к ноябрю 
этого года.

«Её открытие должно сильно 
разгрузить движение из микрорай-
она Киселёвка и соединит Смоленск 
с окружной дорогой Р-120. Исходим 
из того, что «рабочее» движение 
на этом участке будет открыто 

к ноябрю этого года», — пояснил 
глава региона.

Во-вторых, капитальный ре-
монт Пригорского дома культуры 
завершат уже до конца сентября 
этого года.

Сейчас в ДК идёт ремонт фасада, 
кровли, фойе и внутренних поме-
щений. Всё это — в рамках нацио-
нального проекта «Культура», ини-
циированного президентом России 
Владимиром Путиным, уточнил 
врио губернатора Смоленской об-
ласти Василий Анохин.

«Объект получит вторую жизнь, 
а жители — прекрасное место для 
досуга. Несколько лет назад по 

партийному проекту «Культура 
малой Родины» здесь обновили де-
коративную часть сцены, кресла и 
техническое оборудование. Все это 
по-прежнему находится в хорошем 
состоянии. Проверил вместе с де-
путатами Смоленской облдумы, 
членами фракции «Единая Россия» 
Артемом Малащенковым и Викто-
ром Разуваевым», — уточнил глава 
региона.

По итогам встречи с жителями 
Ярцевского района врио губерна-
тора Смоленской области Васи-
лий Анохин рассказал в соцсетях, 
что будет расширен проект благо-
устройства лыжероллерной трас-
сы в Спортивном парке. «Помимо 
асфальтирования территории и 
установки дополнительного осве-
щения, обустроим там раздевалки, 
помещения для проката и хранения 
спортинвентаря, парковку», — 
уточнил Василий Анохин.

Он также отметил, что на капре-
монт школы-гимназии на улице 
Карла Маркса в райцентре напра-
вили 85 миллионов рублей, сейчас 
работы близятся к завершению. 
В планах – предусмотреть деньги 
на благоустройство прилегающей 
территории (начало работ положат 
уже в этом году, а завершить плани-
руют уже в следующем). 
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на новых скоростях

Глава региона поручил главе города взять на личный контроль вопрос 

сроков окончания работ.

Врио губернатора Василий Анохин и глава города Александр Новиков 

проверили, как идут ремонты пешеходных дорожек, скамеек и других 

объектов центрального парка культуры и отдыха Смоленска «Лопатинский 

сад».

Это излюбленное место отдыха смолян и гостей города, поэтому надо 

приводить его в порядок, подчеркнул глава региона.

Благоустройство не затрагивает культурный слой: дорожки оборудуются 

на тех же местах, где были прежние, часть лавочек передали на рестав-

рацию, остальные очистят от ржавчины и покрасят, добавил временно 

исполняющий обязанности смоленского губернатора.

По его словам, старое асфальтовое покрытие уже демонтировали, и 

сейчас в этой части парка Смоленска идёт укладка брусчатки, замена 

бордюра, ремонт ограждения лестниц.

«Определились, что все работы должны быть завершены к 20-м числам 

сентября — к торжествам, приуроченным ко Дню города. Необходимо, 

чтобы выделенные на благоустройство средства были израсходованы 

максимально эффективно. Вопрос сроков окончания работ и их качества 

— на личный контроль главы Смоленска», — указал Василий Анохин. 

Апгрейд центрального парка 

Смоленска завершат ко Дню города
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Останки и личные вещи штурмана бомбарди-
ровщика ДБ — 3ф Михаила Цыркова нашел 
отряд Ярцевского района «Штурм». В эту же 

экспедицию подняли останки Николая Челпанова 
и Саввы Грановского. А отряд «Рядовой» нашел пи-
лота истребителя ЯК – 9 т. Его имя еще предстоит 
установить.

Отпевание погибших летчиков Великой Отече-
ственной войны прошло в Ярцеве в храме Петра и 
Павла. Службу провел митрополит Смоленский и До-
рогобужский Исидор.

 «Столько лет об этих людях, об этих героях никто 
не знал, и благодаря нашим ребятам – поисковикам 
мы узнали об их судьбах, их подвиге, который был 
совершен. Символично, что, как и несколько десят-
ков лет назад наши защитники стояли на рубеже 
нашей Родины, защищая её интересы, так и сейчас 
наши ребята находятся на передовой и повторяют 
подвиг своих отцов и дедов», — сказала руководитель 
регионального филиала Государственного фонда под-
держки ветеранов СВО «Защитники Отечества» На-
талья Полушкина.

Поисковики отряда «Штурм» рассказали, как под-
нимали самолет. Бомбардировщик стал для отряда 
20 найденным и поднятым бортом.

«Еще через метр мы уперлись в парашют, затем 
другой, планшет, летная гимнастерка — в карманах 

удостоверение личности, пропуск на аэродром, лич-
ные вещи, письма семье, любимой девушке — по ним 
мы и установили личности экипажа», — вспоминает 
Николай Кулешов.

Председатель Смоленской областной Думы Игорь 
Ляхов также поблагодарил ярцевчан за проделанную 
работу.

«Сегодняшняя история —  одна их тех, которая 
трогает за душу. Что может быть главнее для каж-
дого человека, чем память о своих предках, которые в 
трудную минуту для страны, не задумываясь, вста-
ли на защиту Родины. А что может быть главнее 
для нас — наследников, чем сохранить эту память. 
Особенно сегодня, когда идет СВО, гибнут наши ре-
бята, в том числе летчики, защищая нашу страну, 
ее целостность, язык, семейные и религиозные ценно-
сти — все, на чем держится наше государство», — 
сказал Игорь Ляхов.

Отметим, Игорь Ляхов — возглавляет поисковый 
отряд «Славяне», в числе поисковиков депутаты Смо-
ленской областной Думы.

«Сколько бы ни прошло лет, нужно помнить, 
что наш советский солдат отстоял право жить 
на нашей родной земле, говорить на родном языке, 
самим решать судьбу свою и наших детей», — под-
черкнула депутат Смоленской областной Думы Оль-
га Васильева.

Церемония прощания с летчиками «Прерванный 
полет» собрала сотни ярцевчан и гостей. Каждый ду-
мал о своем невернувшемся герое.

«Их полет был действительно прерван, потому 
что в авиации считается, что полет закончен, когда 
самолет зарулил на стоянку и выключил двигатели, 
но этого не произошло… Они ценой своей жизни при-
близили победу. Они защитили небо от врага. Они 
достойны памяти сегодня, завтра и всегда!» — за-
ключил депутат Смоленской областной Думы Вита-
лий Вовченко.

Похоронили летчиков со всеми почестями на Поле 
Памяти рядом с могилами других защитников смо-
ленской земли, Советского Союза и мира. 

Связь поколений
В Смоленской области состоялась церемония захоронения останков летчиков, 

которых нашли поисковики
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24 июля  Смоленский го-
родской Совет принял 
решение об избрании 

главой города Александра Нови-
кова. 23 из 27 присутствовавших 
на заседании исторической сессии 
горсовета депутата проголосовали 
за его кандидатуру.

В ответном слове избранный 
глава Смоленска поблагодарил 
депутатский корпус за  доверие и 
поддержку: 

«Я понимаю, что это наклады-
вает большую ответственность, 
как на меня лично, так и на нашу 
совместную работу. Я со своей сто-
роны приложу все усилия, чтобы не 
подвести горожан и сделать Смо-
ленск комфортнее для проживания. 

Я много общался и продолжаю об-
щаться с жителями города, напря-
мую получая от них информацию об 
имеющихся проблемах. Мы вместе 
с командой определили основные 
направления, над которыми будем 
работать». 

В числе первоочередных задач 
Александр Новиков обозначил сле-
дующие:

 – обновление системы управле-
ния и повышение эффективности 
работы администрации города, 

– необходимость предоставлять 
полную и честную информацию 

смолянам и оперативно помогать 
им в решении тех или иных про-
блем.

«Первая задача — модерни-
зация управленческой команды, 
которая должна разделять мои 
ценности. Это уважение к жите-
лям, коллегам и партнерам. Мы 
должны быть единой командой и 
поддерживать друг друга. Третья 
важная ценность для меня — это 
ответственность. Этих ценно-
стей я придерживался, работая в 
администрации Десногорска, их я 
постарался транслировать здесь. 
С удовольствием буду работать с 
теми, кто готов этих ценностей 
придерживаться. С теми, кому 
они чужды, придется расстать-
ся»,— цитирует Александра Но-
викова «Ъ».

«Надо слушать горожан, учи-
тывать их мнение и принимать 
решения, основанные с учетом по-
желаний смолян. В целом не хочу 
оценивать результаты работы 
предшественника. Мы смотрим 
в будущее. То, что получили, про-
анализируем. Но я не приверженец 
"охоты на ведьм" и огульной кри-
тики. Постараемся сделать луч-
ше», — добавил глава Смоленска.

Также Новиков пообещал уси-
лить работу по внедрению совер-

шенно новых программ в сфере 
строительства и благоустройства:

«В стране уже есть успешные 
программы по вопросам строитель-
ства и благоустройства, где граж-
дане являются непосредственными 
участниками процесса поиска идей 
и их реализации. Считаю необхо-
димым усилить работу в этом на-
правлении в Смоленске».

Впрочем, не стоит ждать чудес 
уже завтра, и Александр Новиков 
об этом честно предупредил:

«Всё и сразу наладить не полу-
чится, но сделаем всё возможное, 
чтобы изменения в лучшую сторону 
не заставили себя ждать. Я нацелен 
на результат и всегда открыт к 
диалогу. Еще раз спасибо за доверие», 
— подчеркнул он. 

26 июля Александр Новиков офи-
циально вступил в должность главы 
города Смоленска.

«Я в полной мере осознаю ответ-
ственность за руководство горо-
дом-героем Смоленском и предсто-
ящую нелегкую работу, которая 
потребует полной отдачи и пре-
данности делу. Я обещаю сделать 
все возможное, чтобы сделать 
Смоленск более процветающим и 
комфортным для жизни и работы 
смолян», — заявил Новиков на це-
ремонии инаугурации. 

Глава города Смоленска 

Александр Новиков 

обратился к жителям 

города
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Александр Новиков 18 июля 
внепланово нагрянул на 
ремонтируемый участок 

проспекта Гагарина с проверкой 
хода работ.

Сейчас на участке проспекта 
Гагарина в Смоленске — во дворе 
дома №12в — идет благоустрой-
ство. Несмотря на то, что работы 
должны быть сданы 1 августа, в 
день приезда главы Смоленска на 
объекте работы «стояли».

«Не увидел на объекте ни ра-
бочих, ни техники. Во дворе вы-
полнено фрезерование старого по-
крытия, но не начались укладка 
асфальта и установка бортового 
камня», — рассказал Александр 
Новиков. 

Глава Смоленска связался с пред-
ставителями МКУ «Строитель». 
Оказалось, что работы останови-
лись из-за того, что заказчик не пре-
доставил решение по организации 
водоотвода, без него подрядчик не 
мог приступить к укладке асфальта.

«Потребовал от МКУ «Строи-
тель» срочно подготовить необхо-
димую документацию, чтобы под-
рядчик смог продолжить работы 
в ближайшее время», — заключил 
Александр Новиков.

Еще одним направлением обхода 
городских территорий Александр 
Новиков определил уборку улиц, 
поскольку этот процесс вызывает 
много критики у смолян. 

«С директором «Зеленстроя» 
Викторией Майстренко и началь-

ником Управления по Ленинскому 
району Алексеем Самсоновым прош-
ли по Октябрьской революции. 

Покос травы, уборка мусора на 
общественных территориях вы-
полняется силами «Зеленстроя». В 
каждом районе работают мобиль-
ные бригады, которые по обраще-
ниям смолян убирают проблемные 
участки.

Содержание улично-дорожной 
сети – в зоне ответственности 
областных учреждений. По словам 
директора «СпецАвто» Анатолия 
Дивинского, центр города разделен 
на секторы, которые убирают по-
очередно, чтобы за счет комплекс-
ного подхода был виден существен-
ный результат», — резюмировал 
глава города.

«Проблема уборки в городе сто-
ит очень остро и требует посто-
янного контроля. Стараемся нала-
дить работу в этом направлении. 
Продолжу подобные выезды, чтобы 
посмотреть, как отрабатывают-
ся обращения смолян и мои поруче-
ния», — заявил мэр Смоленска.

Александр Новиков подчеркнул, 
что ответственность, в том числе за 
содержание района, несёт началь-
ник теруправления. 

Кроме того, глава указал подчи-
ненным на множество проблемных 
моментов, не требующих больших 
ресурсных затрат, а только вовле-
чения руководителя теруправления 
и быстрого реагирования муници-
пальных служб. Новиков потребо-
вал именно такого реагирования. 

Инспекционный контроль 

от Александра Новикова 
Градоначальник проинспектировал ремонт территорий на проспекте Гагарина и уборку улиц
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Строители продолжают работы по 

облагораживанию возле домов №№ 

47а, 47г и 31. Территория постепенно 

приобретает вид благоустроенного 

сквера.

На большей части уже отсыпана 

песчано-гравийная смесь под будущие 

пешеходные дорожки. В настоящее 

время идет укладка брусчатки.

Это отсортированная и пригодная 

плитка из ранее отремонтированных 

общественных территорий. Здесь про-

исходит ее вторичное использование.

На зеленой зоне появятся лавочки, 

урны, догбоксы и качели для детей. В 

прошлом году на территории уже про-

вели монтаж освещения из 35 световых 

опор.

Также полным ходом идут работы по 

ремонту мемориального комплекса на 

улице Нормандии-Неман.

Работы выполняются по федераль-

ной программе «Увековечение памяти 

защитников Отечества».

В рамках мероприятий предпола-

гается провести зачистку и покраску 

всех архитектурных форм мемориала 

(210 могильных плит, входная группа, 

ограждение, тумбы, венок), а также 

произвести замену покрытия основной 

аллеи. Она будет выложена брусчаткой 

красного и серого цветов, схема моще-

ния будет выдержана в единой стилисти-

ке с остальными дорожками памятника.

Демонтируемую брусчатку вывезут на 

техническую площадку муниципального 

предприятия «Зеленстрой» и передадут 

на хранение по акту приема-передачи. В 

дальнейшем она будет использована для 

ремонта участков на других объектах. 

В Смоленске идет активное 

благоустройство территорий
На зеленой зоне на улице Николаева ведётся обустройство пешеходных дорожек
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Смоленская областная клини-
ческая больница — не просто 
крупнейшее медучреждение 

региона. Не просто визитная кар-
точка смоленского здравоохране-
ния. Это не только флагман, но и 
своего рода барометр, по «показа-
ниям» которого можно судить о со-
стоянии медицинской отрасли на 
Смоленщине.

Со всеми ее патологиями, обо-
стрениями, периодами ремиссии, 
улучшениями и, наконец, состояния 
«больной пошел на поправку». В ме-
дицине как в жизни — всё течет, всё 
изменяется. Неизменной остается 
лишь клятва Гиппократа и тот са-
мый набор человеческих качеств, 
которые со временем превращают 
вчерашнего выпускника медицин-
ского вуза в доктора «с именем».

Как раз такими вот докторами «с 
именем» и славится СОКБ. Славится 
не только своими династиями, ста-
рейшими и опытными сотрудника-
ми, но и отношением к молодому 
поколению медиков. Здесь трепетно 
и ответственно растят новую смену, 
ежегодно принимая в коллектив 
молодых коллег, которые будут про-
фессионально расти и трудиться бок 
о бок с маститыми профессионала-
ми, чьи имена составляют гордость 
смоленской медицины.

Как раз самой актуальной на се-
годняшний день для смоленской 

медицины теме — кадрам — мы 
и решили посвятить нашу беседу с 
главным врачом больницы Ларисой 
Волынец.

— Лариса Исаковна, наша об-
ластная больница — это ведь не 
только корпуса, отделения и со-
временное оборудование, это еще 
и коллектив, который насчитыва-
ет более двух тысяч сотрудников. 
Вот как раз о людях, которые еже-
дневно спасают жизни смолян, 
поступающих сюда не только из 
Смоленска, но и из всех районов, 

хотелось бы поговорить сегодня. 
Это ж какую закалку и выдержку 
надо иметь, чтобы всё это выдер-
живать — этот поток людской 
боли и страданий, работа без 
конца и края, работа с тяжелы-
ми больными… Это же очень тя-
желый труд! Наверное, не менее 
тяжелый, чем у тех же шахтеров?

— В нашей профессии вообще все 
очень сложно. Мы ведь изначально 
выбираем путь служения людям. А 
люди к нам поступают разные: ино-
гда очень тяжелые, окровавленные, 

Лариса Волынец: 

«Наши сотрудники — 

профессионалы с большой буквы. 

Я могу о многих это сказать»

Светлана Савенок
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без сознания, иногда бомжи, ино-
гда сутяжники… А врач все равно 
должен оказывать помощь, должен 
себя настроить, и невзирая на свои 
какие-то эмоции, сделать все воз-
можное.

Еще одной очень непростой на 
сегодняшний день проблемой стало 
отношение в обществе к медицин-
ским сотрудникам. Это отношение 
зачастую бывает несправедливо 
жестким, я бы даже сказала жесто-
ким. Посмотрите прессу или соцсе-
ти — кто-то написал, пожаловался 
на врача, и все тут же, не разби-
раясь, выносят «приговор» врачу. 
В таких случаях общество готово 
скорее обвинить медиков в «халат-
ности», «заклеймить» в профнепри-
годности, сказать, что врач «плохо 
учился», и так далее. Но работают 
медицинские сотрудники с огром-
ным напряжением, высокими на-
грузками, а еще и не защищены от 
неоправданных обвинений. К сожа-
лению, проблема такая есть.

— Сейчас поймала себя на мыс-
ли, что тоже приходилось мыс-
ленно ставить диагноз доктору: 
«плохо училась в институте». Ска-
жите, а вас нынешние студенты и 
новое поколение врачей не разо-
чаровывают?

— Я постоянно работаю со сту-
дентами, они мне нравятся, я вижу 
в них будущее. Просто в будущих 
врачей нужно вкладывать, чтобы 
что-то получилось. Я за идею настав-
ничества, которая сейчас активно 
продвигается. Ты должен учить себе 
смену, оставить после себя того, к 
кому ты сам придешь лечиться и 
твои дети придут.

Я вижу студентов сегодня, а еще 
вижу, как занимаются с выпускни-
ками медицинского университета, 
нашими ординаторами, заведую-
щие отделениями и доктора. Как 

они их «подтягивают» до своего 
уровня, потому что хотят, чтобы 
рядом работали сильные специали-
сты. Конечно, результат еще зави-
сит и от тех, кто учится, насколько 
они настроены учиться. Медицина 
очень сложная профессия, ею нель-
зя овладеть ни за шесть лет, ни даже 
за десять. Ты можешь научиться 
азам, можешь научиться стандарт-
ным оперативным вмешательствам, 
но есть вещи, в хирургии, например, 
которым невозможно научиться ни 
по книжкам, ни постояв 5-10 раз в 
операционной в качестве ассистен-
та. Это приходит только с большим 
опытом, приобретением мастер-
ства. Это всегда сложно.

— Скажите, а «божья искра»? 
Она обязательно должна быть, 
чтобы молодой доктор стал гени-
альным специалистом? Или все 
зависит от наставника, прилежа-
ния, желания учиться?

— У меня много лет назад был 
учитель живописи, заслуженный 
художник РФ (которого я вспоми-
наю до сих пор) Анатолий Илла-
рионович Попов. Он говорил, что 
этого «божьего дара» надо совсем 
немного. Должно быть трудолюбие 
и желание. Он говорил про рисова-
ние, но я считаю, что это правильно 
для любой профессии. Нельзя обу-
чить того, кто не обучаем, но если 
человек будет очень хотеть чего-
то достигнуть в своем деле, при-
лагать усилия, у него обязательно 
получится. Другой момент – как 
вы говорите, бывают гении. Я не 
буду называть фамилии, но я знаю 
таких хирургов, мне посчастливи-
лось столкнуться с такими по жиз-
ни. Стоишь с таким рядом во время 
операции и думаешь — вот он ра-
ботает, и так все у него просто это 
получается и ловко, и даже ткани он 
вроде не сшивает так скорпулезно, 

как в учебниках, но вижу результат 
лечения больных, и у них так восста-
навливается все здорово и быстро! 
У пациентов очень хороший после-
операционный период, и они выхо-
дят легко из него.. И я понимаю, что 
это — Богом данное. У таких людей 
действительно есть «божья искра». 
И они мне, кстати, говорили, что не 
всегда учились в институте на одни 
пятерки, но в какой-то момент появ-
лялось желание и большой интерес 
к своей работе. Они начинали мно-
го читать, ездить на конференции, 
много работали и оперировали. 
Вот и результат. И меня радует, что 
и сейчас есть такие специалисты, у 
которых хорошие руки, светлая го-
лова и есть желание работать. Есть 
люди, которые могут и хотят рабо-
тать. Им нужно просто немного по-
мочь, организовав эту работу — хо-
рошие операционные, аппаратура, 
расходные материалы.

— Я сейчас вот шла к вам в ка-
бинет по коридору и встретила 
прямо сразу несколько молодых 
докторов. Это ординаторы или 
поколение молодых докторов?

— У нас есть и ординаторы, и 
молодые доктора. Есть и взрослые 
специалисты со стажем, которые 
давно работают. С большим опы-
том. И практически нет специали-
стов среднего возраста.

— Почему?
— Этот провал обусловлен 90-

ми годами, когда медработники 
уходили из профессии из-за низких 
зарплат. Некоторые уезжали в дру-
гие регионы, кто-то осваивал совер-
шенно новые профессии, некоторые 
уходили в фармбизнес, потому что 
там в тот момент была возможность 
зарабатывать.

А сейчас в медицину возвраща-
ются. Но тот отток из профессии 
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все равно сказывается. Впрочем, я 
очень надеюсь, что мы справимся. 
Потому что сейчас есть у кого учить-
ся и есть кого учить. Приятно, ког-
да пациенты хорошо отзываются о 
молодых врачах: рассказывают, как 
они приходят рано утром, еще до ос-
новных обходов, заходят в палаты, 
интересуются самочувствием. То 
есть, у них есть интерес. Это вселяет 
оптимизм и надежду, что медицина 
наша будет развиваться. И в меди-
цине есть перспективы, которые 
связаны не только с цифровизацией, 
но есть и человеческие отношения, 
наша молодежь стремится к каким-
то вечным ценностям. Это радует.

— Кадровый дефицит — беда 
для смоленского здравоохране-
ния. Вот сейчас врио губернатора 
Василий Анохин предпринимает 
ряд шагов, чтобы как-то мини-
мизировать отток медицинских 
специалистов — это и целевые 
наборы в медуниверситет, и по-
вышение стипендии в шесть раз… 
Вы общаетесь с молодыми док-
торами, с ординаторами. Как они 
настроены? Они хотят поучить-
ся, вырасти и куда-то уехать, или 
связывают со Смоленщиной свою 
дальнейшую работу?

— Всем известно, что причина, 
по которой от нас уезжают доктора, 
связана с финансовым вопросом. 
Зарплата врачей и медсестер в Мо-
скве, которая расположена очень 
близко, больше, чем здесь. И когда 
человек чему-то научился, он может 
применить свои знания и навыки, 
зарабатывая больше.

Но если в Смоленске или в обла-
сти есть жилье, семья, дети ходят в 
детский садик, в школу, то в этом 
случае, конечно, очень сложно все 
бросить и уехать. А когда молодо-
го специалиста ничего не держит 
здесь, а зарплаты в другом регио-

не гораздо выше, то, что бы мы ни 
предпринимали, они будут уезжать.

Поэтому, если мы создадим ин-
фраструктуру (а у Василия Никола-
евича есть идеи для молодых людей, 
чтобы им было здесь интересно и 
перспективно), то у нас действи-
тельно ситуация с кадрами изме-
нится.

Еще, конечно, нам помогает наш 
медицинский университет. Как бы 
там ни было, мы в очень выгодном 
положении по сравнению с теми 
регионами, где нет медицинских 
вузов. Я специально стараюсь рабо-
тать со студентами, проводить прак-
тические занятия. Присматриваюсь 
к будущим коллегам. Приглашаю их 
поработать в больнице медсестра-
ми, медбратьями, за ними наблю-
дают наши заведующие, и если они 
видят, что это ребята, которые могут 
развиваться, у которых правильные 
человеческие устои сформированы, 
то мы их стараемся у себя оставить. 
И будем продолжать хороших сту-
дентов оставлять в качестве целеви-
ков в областной больнице.

Важный вопрос, который нужно 
решить, чтобы доктора оставались 
в Смоленске — это жилье. Департа-
мент здравоохранения совместно 
с администрацией области очень 
плотно этим сейчас занимается. 
Будет для сотрудников больницы 
жилье — будут совершенно другие 
кадровые возможности. Сегодня мы 
привлекаем выпускников тем, что 
в областной больнице есть у кого и 
чему поучиться. Ведь очень многое 
зависит от того, с кем ты работаешь. 
Когда коллектив складывается, ког-
да приходит молодежь в сильное от-
деление, которое вытянет, даст сти-
мул к развитию — они сами хотят 
оставаться.

— Лариса Исаковна, наверное, 
вопрос не вполне корректный, но 

не могу не поинтересоваться, ка-
кие отделения в Смоленской об-
ластной больнице — флагманы?

— Вы знаете, начну рассказывать 
про одно отделение — другие нач-
нут обижаться… Не буду называть 
кого-то флагманом, это несколько 
другое… У нас отделение неотлож-
ной кардиологии очень хорошее. 
Молодые, но подготовленные док-
тора, очень четко отработанные 
схемы обследования и лечения. 
Бывает так, что привозят пациента 
и тебя кто-то просит: «присмотри». 
Это отделение, где мне нет нужды 
«присматривать», я точно знаю, что 
там сделают все максимально про-
фессионально, быстро, четко. И та-
кое отделение не одно в областной 
больнице.

Отделение неотложной кардио-
логии работает в тандеме с отделе-
нием рентгенхирургических мето-
дов диагностики и лечения. И это 
очень сильный получился тандем. 
К примеру, привезли экстренного 
пациента с подозрением на инфаркт 
или с инфарктом, которого нужно 
срочно стентировать. Если не успеть 
провести это вмешательство, то па-
циент просто погибнет или будет 
очень тяжело и долго восстанавли-
ваться. Поэтому ему за короткий пе-
риод нужно сделать ангиографию. 
Это рентген-контрастный метод ис-
следования, определяющий, где за-
крыта или сужена артерия в сердце, 
туда устанавливают стент, который 
расширяет артерию и восстанавли-
вает кровоток. А кардиологи быстро 
ставят диагноз, назначают и выпол-
няют обследования, правильное ле-
чение после операции, наблюдают 
в палате интенсивной терапии. То 
есть каждый на своем месте профес-
сионально делает свою работу, а все 
вместе это дает возможность людям 
не только не погибнуть, но остаться 
здоровыми, остаться «в строю».
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Скажу больше. Сейчас мы плани-
руем еще усилить отделение неот-
ложной кардиологии, добавив туда 
специалистов кардиологов-реани-
матологов. Одного из наших орди-
наторов мы планируем отправить 
на четырехмесячное обучение.

Есть мысли сделать на базе по-
ликлиники областной больницы 
кардиологический диспансер. Это 
было бы для наших пациентов очень 
неплохо. Сейчас идея в стадии об-
суждения с департаментом по здра-
воохранению.

— Я слышала, что теперь у вас 
в больнице проводят тромбэк-
стракцию сосудов головного моз-
га. Это так же, как с сердцем?

— Не совсем. В сердце устанав-
ливается стент, а здесь удаляется 
тромб из сосуда. Речь идет об ише-
мическом инсульте с нарушением 
кровоснабжения головного мозга. 
И чем больше объем мозга ишеми-
зирован, не кровоснабжается, тем 
больше потом будет клинических 
проявлений, вплоть до летальных 
исходов. Очень важно в терапев-
тическое окно успеть — в течение 
6 часов диагностировать и прове-
сти тромбэкстракцию — удаление 
тромба, восстановив кровоснабже-
ние головного мозга.

— Это дорогие операции?
— Это очень дорогие и сложные 

операции, но для пациентов они 
абсолютно бесплатные, по полису 
ОМС.

— Многих привозят в это 
«окно», когда можно успеть что-
то сделать?

— Нет, к сожалению. Наши паци-
енты не всегда понимают, что это 
инсульт. Заболела голова, появи-
лась резкая слабость в конечностях 
с одной из сторон, что они делают? 

Таблеточку взяли и полежали. А дра-
гоценное время бывает упущено. 
Убеждена: нам нужно просвещать 
и обучать население, в школах де-
ток учить, чтобы они знали первые 
признаки инфарктов и инсультов. 
Чаще случаются инсульты после 50-
60, это уже немолодые люди. Рядом 
с ними бывают школьники-внуки. 
И если школьники будут обучены, 
то смогут своевременно вызывать 
скорые. Они будут бабушкам и де-
душкам говорить, что нужно скорую 
помощь вызывать и в стационар 
ехать, потому что они знают, им это 
рассказывали в школе. Вот провис-

ла носогубная складка, перестала 
функционировать рука или нога — 
дети увидят, время не будет упуще-
но. Тогда и у медиков будет больше 
шансов помочь.

— Но это же лечится не обяза-
тельно тромбэкстракцией, еще 
же есть лечение препаратами— 
тромболитиками, которые раз-
жижают кровь. Это уже доктор 
на осмотре определяет, какой из 
методов лечения применить?

— Да. Вы правы, при ишемиче-
ских инсультах возможно введение 
тромболитических препаратов, ко-

торые лизируют, растворяют тромб, 
или проведение тромбэкстракции. 
Для каждого пациента методику 
лечения определяет врач.

Для проведения тромбэкстрак-
ции мы закупили специальные рас-
ходные материалы, обучили доктор-
ов. В регионе это направление пока 
что только развивается. Такие вме-
шательства выполняют в областной 
клинической больнице и «Красном 
кресте». Уже есть обнадеживающие 
результаты, надеемся, что это улуч-
шит качество жизни смолян. И со-
хранит число людей, которые оста-
нутся живы, даже перенеся инсульт.

— Останутся живы или вернут-
ся к активной жизни?

— Инсульт инсульту рознь. Есть 
повреждения, которые невозможно 
полностью ликвидировать, но люди 
остаются живы, могут себя обслужи-
вать, они остаются полноценными. 
А есть случаи заболевания, когда мы 
полностью можем ликвидировать 
последствия инсульта, и человек 
восстановится, даже при обширном 
ишемическом поражении, именно 
после выполнения тромбэкстрак-
ции. Тут и от времени начала забо-
левания будет зависеть результат и 
от того, какой инсульт. При некото-
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рых видах инсульта тромбэкстрак-
ция, к сожалению, невозможна. Но 
при раннем обращении и оказании 
помощи все равно эффект будет 
лучше.

К сожалению, наши пациенты 
многие заболевания пытаются ле-
чить народными средствами. Ка-
залось бы, такие хорошие есть пре-
параты, которые дают стойкий и 
длительный эффект при лечении 
язвенной болезни желудка. Но как 
бывает — заболел желудок, и на 
помощь приходят старинные спо-
собы лечения: водка с медом, водка 
с солью, водка с перцем и так далее. 
После такого «лечения» к нам по-
ступают с сильнейшими кровоте-
чениями. Представляете, что такое 
оперировать на фоне профузного 
кровотечения?! Поэтому от пациен-
тов и их приверженности лечению 
тоже очень многое зависит.

— Вот уникальная неотложная 
кардиология у вас. А еще есть по-
добные — «передовые» отделе-
ния?

— У нас очень хорошее офталь-
мологическое отделение, отличные 
врачи–офтальмологи. Сейчас мы 
аппарат купили новый, много совре-
менной аппаратуры еще планируем 
приобретать.

— Что касается офтальмоло-
гии, частники сейчас опережают 
областную больницу или нет?

— Частные клиники нас не опере-
жают благодаря тому, что у нас есть 
очень хорошие специалисты. Поэто-
му мы вполне конкурируем сейчас 
с частниками, и мы развиваемся. 
Никто не отменял и лидерских ка-
честв наших заведующих отделени-
ями — людей, которые возглавляют 
офтальмологические отделения. Де-
нис Владимирович Ковалев возглав-
ляет взрослое офтальмологическое 

Сказано

Василий Анохин,

врио губернатора Смоленской области

— Проблема кадрового дефицита в здравоохранении — одна из самых 

острых в Смоленской области. О ней говорили на всех моих встречах с 

жителями районов. Решаем ее системно.

Развиваем программу целевого набора. В этом году в областные медучреж-

дения придут 69 молодых специалистов. Еще 173 — начнут обучение по 

программам специалитета и ординатуры. В СГМУ подали заявки по целево-

му договору не только смоляне, но и выпускники школ из других регионов. 

Значит, наша программа поддержки целевиков эффективна! Поручил 

сформировать жилищный фонд для обеспечения молодых специалистов 

жильем, когда они приедут работать в районы Смоленской области.

На Станцию скорой медицинской помощи уже трудоустроили 43 студента 

СГМУ. Еще 25 студентов медицинских колледжей придут сюда на работу по 

договорам целевого обучения.

Запустили комплексную программу обучения узкопрофильных специали-

стов, которые будут работать на современном оборудовании. За последние 

месяцы повышение квалификации прошли почти 60 врачей.
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отделение. Прекрасный специалист, 
который не только сам оперирует, 
но и обучает других. Здесь настав-
ничество представлено в полном 
объеме. Единственное, очень хо-
телось бы привлечь операционных 
медицинских сестер. Поэтому, если 
есть желание — милости просим, 
отделение интересное, очень пер-
спективное, а сестер операционных 
не хватает. Хороших операционных 
медицинских сестер мы с удоволь-
ствием примем на работу.

— Делают ли в областной оф-
тальмологии операции по исправ-
лению косоглазия?

— Что касается данных опера-
ций, мы сейчас работаем над этим. 
У нас лет 15 назад очень хорошо 
оперировали косоглазия деткам. А 
потом так сложилось, что отделе-
ние потеряло кадры, и операции 
прекратились. Но вот год назад в 
отделении появилась новая заве-
дующая Харкавая Елена Владими-
ровна, очень надеемся возобновить 
операции по лечению косоглазия у 
деток. Завотделением уже несколь-
ко раз съездила в Москву на учебу. 
Поэтому мы выполняем эти опера-
ции, но еще не в том объеме, как 
хотелось бы.

— Вот об операциях так или 
иначе мы говорим, обсуждая ра-
боту отделений СОКБ. Вообще 
областная больница славится 
хирургией?

— Да. У нас очень хорошие хирур-
гические отделения. Хирургия в об-
ластной больнице всегда была очень 
сильной. Разрабатывались новые 
методики, на базе отделений гото-
вили диссертации. И сейчас работой 
одного из хирургических отделений 
руководит кмн Москалев Андрей 
Павлович, который внедрял передо-
вые методы эндоскопической хирур-

гии, хирургии печени и желчевыво-
дящих протоков. В то же время мы 
активно привлекаем свежие силы. 
Сейчас отделение таракальной и 
абдоминальной хирургии возглавил 
очень сильный доктор Жвитиашви-
ли Игорь Давидович. У него хорошая 
техника, большое желание учиться 
и работать. Он уже в этом году про-
вел две сложные и интересные опе-
рации, которые до этого в отделении 
не выполняли.

— В пандемию областная боль-
ница (наряду с 1-й больницей на 
Покровке и «Красным крестом») 
была «на передовой», здесь был 
развернут ковидный госпиталь. 
Тогда всё было впервые. Сложно 
было организовать эту работу 
«красной зоны» с нуля?

— Госпиталь располагался у нас 
в отдельно стоящем корпусе. Вы 
правильно заметили, мы с этим 
столкнулись впервые. Когда что-
то наработанное уже — это всегда 
проще. Но сейчас, ретроспективно, 
могу сказать, что организация ра-
боты госпиталя была на хорошем 
уровне. Иван Игоревич Коржаков, 
врач-кардиолог, возглавлял работу 
ковидного госпиталя. Очень много 
и тяжело работали все в ковидном 
госпитале. Стоит сказать и о воз-
росших нагрузках в тот период на 
сотрудников не только ковидного 
госпиталя, но и других отделений 
больницы. В основном, в ковидном 
госпитале работали молодые врачи, 
медицинские сестры и медбратья, 
врачей после 50 было мало, мы пы-
тались их беречь. Но врачи погиба-
ли и не в «красной зоне». А заража-
лись в своих отделениях, ведь боль-
ные ковидом были везде. Во время 
пандемии, к сожалению, погибли и 
наши очень хорошие доктора, осо-
бенно возрастные, имеющие хрони-
ческие заболевания…

— Те доктора, которые рабо-
тали в «красной зоне», где брали 
руководство к действию? Вряд 
ли среди них были инфекциони-
сты…

— Нас консультировали инфек-
ционисты, например, Михаил Васи-
льевич Шипилов (бывший главный 
инфекционист, он работает сейчас 
профессором на кафедре в Москве). 
К нам приезжала Елена Николаевна 
Семакина — главный инфекцио-
нист. Бывало так, что ей звонили, а 
она отвечала: «Я сейчас в «красной 
зоне», буду ехать домой — заеду к 
вам в госпиталь». В 10-11 вечера, 
после основной работы, она при-
езжала в нашу больницу, больных 
консультировала, давала рекомен-
дации. А потом лечили и выхажива-
ли не инфекционисты. В госпитале 
работали пульмонологи, эндокри-
нологи, кардиологи. Все научились 
оказывать помощь больным с кови-
дом. И самое страшное было — не-
известность. Пока никто не знал, 
что это за инфекция, чем все закон-
чится, потом появились клиниче-
ские рекомендации, препараты для 
лечения ковида. Многие больные 
до сих пор помнят своих докторов, 
говорят им большое спасибо. Это 
тоже очень важно.

— Да, на время пандемии к вра-
чам отношение общества резко 
изменилось в лучшую сторону. 
Лариса Исаковна, а вообще люди 
часто говорят «спасибо» врачам? 
Или воспринимают то, что для 
них делают, как должное?

— Если хорошо и с душой дела-
ешь свое дело, стремишься помочь, 
то пациенты всегда это ценят.

— Об отношении к докторам 
со стороны общества не могу не 
сделать ремарку: в пандемию все 
доктора снискали признание и 
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благодарность. Но вот смертель-
ная опасность миновала, и от 
былой любви и уважения не оста-
лось и следа…

— Вы правы. Знаете, я заметила: 
когда говорят в целом о медицин-
ских сотрудниках, говорят нередко 
плохо. А когда говорят о конкрет-
ном докторе, который помог — го-
ворят хорошо. И в чем-то пациенты 
правы. Где-то мы бываем жесткие, 
бываем выгоревшие, когда очень 
устаем. Как в любой профессии в 
медицине тоже есть разные люди. 
Но стремясь максимально помочь 
нашим пациентам, очень уважаю и 

стараюсь поддержать медицинских 
сотрудников. Если не доверяешь и 
не уважаешь людей, с которыми ты 
работаешь, которые отвечают за 
чужую жизнь, хорошего результата 
не добиться.

В больницу приходят за помо-
щью, мы стараемся эту помощь 
оказать максимально качественно. 
Очень тяжело, когда ты осознаешь 
безнадежность больного. Особен-
но, когда это касается детей. У нас 
в больнице есть и детские хирурги-
ческие отделения.

У меня в кабинете были родите-
ли ребенка, который погиб. И мне 

было сложно очень им что-то объ-
яснить… С одной стороны, в таких 
случаях я все время ищу ошибки, 
которые могли совершить мы, ме-
дики. С другой стороны, я понимаю, 
что есть вещи, которые не можем 
предупредить или избежать. Иногда 
это бывают врожденные аномалии, 
иногда течение заболевания. За по-
следние два года мы в несколько раз 
увеличили число телемедицинских 
консультаций с ведущими клини-
ками страны, при необходимости, 
переводим туда больных для спе-
циализированного лечения очень 
быстро на реанимобиле.

 Очень активно работает в об-
ластной больнице и санавиация. 
Вертолетом доставляем больных 
из районов области для оказания 
специализированной медицинской 
помощи, при этом помощь оказыва-
ют уже в пути, вертолет оборудован 
всем необходимым для проведения 
интенсивной терапии и даже реа-
нимации.

Вы про особенные отделения 
спрашивали — так вот, очень осо-
бенное отделение анестезиологии 
и реанимации, отделение, где рабо-
тают на износ. Здесь самые тяжелые 
и сложные больные, очень непро-

сто профессионально оказывать 
помощь, оставаясь заинтересован-
ным в каждом больном. Если ты с 
каждым больным «умираешь» — не 
хватит сил для работы. Если стано-
вишься безразличным — профне-
пригоден. У нас в отделении реа-
нимации очень хорошие молодые 
доктора работают. А еще работают 
люди, умудренные опытом, и моло-
дежи есть чему учиться у них.

Есть ли хорошие специалисты в 
областной клинической больнице? 
Есть. О многих медиках можно го-
ворить как о профессионалах с боль-
шой буквы, их есть за что ценить и 
уважать.

И задач много, которые необхо-
димо решать сегодня в областной 
больнице. Это — сохранение кадро-
вого потенциала, внедрение и раз-
витие новых технологий и методов 
лечения — для этого необходимо об-
новлять аппаратуру, которую заку-
пали по программе модернизации, 
заниматься капитальным ремонтом 
корпусов больницы, чтобы условия 
оказания медицинской помощи со-
ответствовали современным тре-
бованиям.

Одной из главных задач вижу 
возрождение доверия и уважения 
населения к медицинским работни-
кам, для этого необходимо не только 
высокопрофессиональное оказание 
медицинской помощи, но и состра-
дание, желание помочь, облегчить 
боль, даже если нельзя вылечить, 
заинтересованность в каждом па-
циенте. Это очень трудная задача, 
которую быстро решить не получит-
ся, но работать в этом направлении 
будем обязательно.

— Лариса Исаковна, спасибо за 
эту беседу. Мы сегодня затронули 
ряд действительно очень важных 
вопросов.

— Спасибо вам. 
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Смоленская областная Дума: дневник событий

Председатель Смоленской облдумы Игорь Ляхов провел 

встречу с руководителем фонда поддержки участников 

СВО «Защитники Отечества» Натальей Полушкиной и соци-

альными координаторами.

Отметим, что сейчас подразделения фонда открыты почти 

в каждом районе Смоленской области.

Наталья Полушкина рассказала о работе фонда, провела 

экскурсию по организации, где созданы комфортные условия 

для содействия  демобилизованным и их родным, имеются 

помещения для приема специалистами, комната психологи-

ческой помощи, реабилитационные зоны, детский уголок.

В ходе встречи с социальными координаторами Игорь Ля-

хов остановился на оказываемой помощи фронту, существу-

ющих льготах, а также о решениях по поддержке ветеранов 

СВО, принятых на заключительном заседании облдумы.

Игорь Ляхов подчеркнул, что в скором времени в Смолен-

ске при содействии органов исполнительной власти будет 

организован центр реабилитации: 

 «Он станет серьезным подспорьем, потому что реабилита-

ционная база в области небольшая. Мы обязаны создать все 

возможности для успешного возвращения наших защитников 

в мирную жизнь».

Из аудитории звучали вопросы и предложения связанные 

с диспансеризацией ветеранов;  бронированием путевок в 

оздоровительные лагеря для детей участников спецоперации; 

отменой пени за задолженности ЖКХ.

Координаторы пожаловались, что добровольцы по оконча-

нии контракта возвращаются без нужного пакета документов 

для оформления соцвыплат и постановки на учет в центр 

занятости. 

«Уже в курсе этой проблемы. Два дня назад о схожей 

ситуации рассказал  демобилизованный из отряда «Феникс». 

Мной уже сделан запрос в военную прокуратуру для решения 

этой задачи», — отметил Игорь Ляхов.

Сама Наталья Полушкина отметила, что граждан волнует 

длительное ожидание выдачи ветеранских удостоверений.

«Переговорю с военным комиссаром области Алексеем Ни-

колаевичем Чечиковым. Эту работу необходимо наладить. Готов 

пригласить волонтеров, если из-за загруженности военкоматам 

нужна помощь в оформлении», — уточнил Игорь Ляхов.

Были высказаны предложения о поправках в законодатель-

ство, касающиеся создания льготной очереди для получения 

санаторно-курортного лечения; обеспечения страховых выплат 

для добровольцев и бойцов частных военных компаний; при-

равнивания военной травмы к производственной.

«Мы с депутатами тщательно отработаем все вопросы и  

постараемся максимально помочь.  Предложения по измене-

нию законодательства потребуют времени и согласований. Но 

я сегодня же свяжусь с председателем Совета законодателей 

ЦФО, чтобы обсудить возможность рассмотрения этих тем 

на площадке форума законодателей. Постараемся выйти на 

уровень Государственной Думы с соответствующими иници-

ативами», — прокомментировал итоги встречи Игорь Ляхов.

Наталья Полушкина подчеркнула, что мероприятие прошло 

в конструктивном ключе:

«Встреча  была очень полезна для социальных координато-

ров, приехавших из муниципальных образований. Те вопросы 

и проблемы, которые  поднимались, носят системный характер 

и требуют внимательного обсуждения как на региональном, 

так и федеральном уровнях».

Напомним, что фонд содействия участникам спецоперации 

и их семьям «Защитники Отечества»  был создан по иници-

ативе Президента Владимира Путина. Отделения открыты в 

каждом субъекте.

Смоленский филиал эффективно работает уже полтора 

месяца. Принято более 500 заявлений. Самыми востребо-

ванными мерами поддержки является помощь в лечении, 

реабилитации, получении выплат и льгот, содействие в 

трудоустройстве. 

Встреча с координаторами фонда 

«Защитники Отечества» 
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Сметанинская птицефабрика — одна из крупнейших в 

Смоленской области — планирует увеличить площадь 

посевов до 5500 га, такие планы озвучило руководство ор-

ганизации в ходе визита депутатов Смоленской областной 

Думы на производство.

Сейчас к работе на предприятии привлечены 200 человек, 

причем они заняты не только производством яйца, но и 

растениеводством. Ежегодно на птицефабрике производят 

240-250 миллионов штук яиц, продукция представлена не 

только в торговых сетях региона, но и далеко за его преде-

лами. Предприятие посетили председатель облдумы Игорь 

Ляхов и депутат облдумы Артем Малащенков, они пообща-

лись с руководством, узнали, как предприятию, несмотря 

на санкционное давление, удается не только сохранять 

мощности, но и осваивать новые направления. 

Отметим, что поддержка отечественных производителей 

в условиях санкций – одна из федеральных задач, которая в 

2022 году нашла отражение в Народной программе «Единой 

России».  Такая работа подразумевает не только внесение 

изменений в законодательство, но и «срез» возможных 

проблем на местах , а по вопросам на предприятиях взаи-

модействуют депутаты всех уровней. 

«Такие предприятия решают задачу продовольственной 

безопасности нашей страны. Это вопрос №1 наряду с обо-

ронной промышленностью, потому что важно, чтобы жители 

были обеспечены качественной продукцией», — рассказал 

Игорь Ляхов.

По программе Минсельхоза с 2021 года разрабатывают 

земли сельхозназначения, теперь у птицефабрики раз-

вивается и растениеводство. С каждым годом количество 

введенных в эксплуатацию земель увеличивается. Санкции 

внесли в этот процесс свои коррективы, но темп не снизи-

ли – сейчас здесь возделывают почти 4000 Га. 

«Пообщались с механизаторами, было приятно слышать, 

что в работе применяют нашу, отечественную, технику. 

Говорят, что она гораздо реже ломается и намного проще в 

эксплуатации, чем импортная», — отметил депутат облдумы 

от фракции «Единой России» Артем Малащенков.

В планах на следующий год, по словам директора Юрия 

Давыдовского, — увеличить площадь посевов до 5000-

5500 Га. 

Отметим, что лучших сотрудников фабрики отметили 

Благодарственными письмами Смоленской областной Думы. 

В числе награжденных была и Валентина Миронова. За ее 

плечами 37 лет стажа, шесть из них она трудится именно на 

Сметанинском производстве.

«Коллектив у нас дружный, все друг другу помогают и 

всегда готовы поддержать. Производить яйцо, конечно, не 

просто – целый день на ногах. Поэтому мне особенно при-

ятно, что заметили и отметили мою работу», — признается 

Валентина Миронова.

Напомним, в 2021 году Народную программу «Единая Рос-

сия» писала вместе с жителями регионов, тогда в нее вошли 

направления, которые в дальнейшем стали федеральными 

программами и проектами. В 2022 году НП дополнили – в 

нее вошли положения, касающиеся поддержки бизнеса и 

предприятий, помощи участникам СВО и их семьям. 

Депутаты Смоленской облдумы 

проинспектировали работу 

Сметанинской пртицефабрики
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24 июля на своём пленар-
ном заседании Госу-
дарственная Дума РФ 

приняла в первом чтении проект 
федерального закона «О внесении 
изменений в статью 55.16 Градо-
строительного кодекса РФ». Ини-
циативу, внесённую Смоленской 
областной Думой, разработали 
депутаты фракции ЕР.

Предложенные смоленскими 
парламентариями изменения по-
зволят кредитным организациям 
выделять средства компенсаци-
онных фондов саморегулируемых 
организаций (СРО) на уплату на-
логов по упрощенной системе 
налогообложения. Это поможет 
снизить финансовую нагрузку на 
строительный сектор в непростых 
экономических реалиях.

Председатель Смоленской обл-
думы Игорь Ляхов рассказал, что 
инициативу в Госдуме поддержа-
ли в первом чтении единогласно:

«Тема действительно важная. 
В рамках дискуссии выступили 
и задали вопросы представители 
«Справедливой России», КПРФ, 
«Единой России». Отмечалось, 
что законопроект направлен на 
поддержку строительной отрасли 
в целом».

По действующей редакции Гра-
достроительного кодекса средства 
компенсационных фондов могут 
использовать для уплаты налога 
только СРО, применяющие общий 
режим налогообложения. Органи-
зации, использующие «упрощен-
ку», вынуждены платить налог 

с дохода от размещения средств 
фондов в банках за счёт член-
ских взносов участников. Вместе 
с тем, по данным Национального 
объединения строителей, более 
половины СРО в строительстве 
применяют именно упрощенную 
систему налогообложения.

«Надеемся, что эта мера ста-
нет определенным тормозом для 
роста цен на квадратный метр 
жилья. Это крайне актуально 
для Смоленской области. Только 
в областном центре более 1000 
человек проживают в ветхом и 
аварийном фонде. Имеется по-

требность в приобретении не-
движимости со стороны молодых 
семей. Из-за отсутствия нового 
жилья на рынке «буксуют» многие 
социальные программы, связан-
ные с предоставлением квартир 
детям-сиротам, молодым специ-
алистам. Безусловно, стоимость 
объекта является определяющим 
фактором. Необходимо использо-
вать каждую, пусть даже незна-
чительную возможность, чтобы 
увеличить объём строительства 
доступного жилья», — проком-
ментировал спикер регионально-
го парламента. 

Госдума приняла в первом чтении 

инициативу Смоленской облдумы
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Смоленск — город–герой

Александр Новиков лич-
но проконтролировал  ход 
работ по благоустройству 

территории «Солдатского озера» 
по программе «Формирование 
комфортной городской среды». 
Работы должны быть завершены 
к 1 сентября.

Градоначальник на месте встре-
тился с подрядчиком, который до-
ложил о ходе работ.

«В ходе первого этапа предсто-
ит обустроить дамбу и подхо-
ды к ней со стороны Королевки и 
переулка Госпитального. Увидел, 
что уже проложены все кабели и 
установлены закладные детали 

под опоры освещения. Их будет 43, 
смонтировать столбы планирует-
ся в первых числах августа», — от-
метил Александр Новиков.

Обустройство пешеходных до-
рожек продолжается, сейчас их го-
товят к асфальтированию. Также 
был организован и плавный спуск к 
озеру для маломобильных смолян.

Основная задача в благоустрой-
стве данной территории - полно-
стью сохранить существующий 
ландшафт и все зелёные насажде-
ния, поэтому работы ведутся прак-
тически вручную.

Однако Александр Новиков в ходе 
инспекции выявил ряд недостатков.

«Основной — швы на стыках 
бортовых камней шире норма-
тивных требований. Указал на 
этот и другие недочеты подряд-
чику, договорились, чтобы все они 
были устранены к окончанию ра-
бот», — резюмировал он.

В этом году в рамках муници-
пальной программы «Формиро-
вание современной городской 
среды» проводится первый этап 
благоустройства территории 
Солдатского озера на южной 
стороне.

В последующие годы планирует-
ся завершить реконструкцию всей 
территории. 

Благоустройство территории 

у «Солдатского озера» завершат 

к 1 сентября
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О раскрытии громких дел про-
шлых лет мы поговорили с 
одним из лучших следовате-

лей-криминалистов отдела крими-
налистики следственного управле-
ния Следственного комитета России 
по Смоленской области Михаилом 
Яковлевым.

В частности, старший лейтенант 
юстиции напомнил нашему изда-
нию жуткие подробности изнасило-
вания и убийства девочки-подрост-
ка в 2004 году в Верхнеднепровском 
Дорогобужского района Смолен-
ской области и рассказал о том, как 
удалось привлечь к ответственности 
этого нелюдя.

Фигурант дела (по информации 
нашего издания, его фамилия может 
быть Киселёв) — из обычной семьи, 
однако попадался на правонаруше-
ниях. В тот роковой вечер он выпил 
и решил совершить задуманное. 
Смолянин надругался над жертвой в 
небольшом сквере недалеко от шко-
лы, а после, желая уйти от ответа по 
закону, ножом нанёс девочке боль-
ше 10 колото-резаных ран.

Позже она скончалась в медуч-
реждении. Спустя время душегуб 
вновь стал на «скользкую дорож-
ку», совершая злодеяния имуще-
ственного характера. Мама уби-
той, не выдержав страданий из-за 
мучительной гибели своей дочери, 
умерла.

На след — 
по капле крови

Изначально дело находилось в ар-
хиве тяжких и особо тяжких пре-
ступлений, ещё до реформирования 
прокуратуры и образования След-
ственного комитета России. 

Преступление сразу привлекло 
внимание смоленских криминали-
стов, так как по своему характеру 
было дерзким, поэтому соответ-

ствовал подход к расследованию. 
Руководитель регионального управ-
ления СК Анатолий Уханов провёл 
совещание с привлечением сотруд-
ников аппарата областного УМВД, 
была создана межведомственная 
аналитическая группа.

Первым вещественным доказа-
тельством стала капля крови душе-
губа на одежде жертвы (несовер-
шеннолетняя активно сопротив-
лялась, её крики слышали жильцы 
окрестных домов). По нему выявили 
совпадение ДНК с уникальным «сле-
дом» местного жителя. Оперативни-

ки установили его анкетные данные 
и место жительства. Подозревае-
мый сперва отрицал свою причаст-
ность, но после дополнительных 
молекулярно-генетических экспер-
тиз в столичном специализирован-
ном центре СК удалось установить 
дополнительные следы ДНК, в том 
числе иных биологических жидко-
стей на других предметах одежды 
изнасилованной и убитой девочки-
подростка.

В итоге удалось доказать, что по-
дозреваемый в примерное время, 
когда произошло преступление, на-

Михаил Яковлев: 

«Дела прошлых лет 

лёгкими не бывают»
Один из лучших смоленских криминалистов СК — 

о раскрытии страшных преступлений «нулевых» 

и минувшего десятилетия, сложностях работы, 

«старых–добрых» методах 

и навыках в быту
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ходился именно в окрестностях того 
злополучного места, причём, его ви-
дели жители посёлка. Мотивов, «по-
догретых» алкогольным опьянени-
ем, было несколько, в том числе сек-
суальный. Смерть жертвы, несмотря 
на множество страшных ножевых 
ран, была не мгновенной — она 
скончалась через несколько часов 
в больнице. Позже, не вынеся слу-
чившегося, ушла из жизни её мать.

Рецидивист, за минувшие годы 
совершив несколько преступлений 
против личности (менее тяжкие, 
без летальных исходов) и собствен-
ности, зная на несколько шагов 
вперёд «приёмы» на допросах и 
процессуальные действия, сейчас 
всё же пошёл на сотрудничество со 
следствием. Дело уже рассматрива-
ет Дорогобужский райсуд; фигурант 
заключён под стражу в СИЗО.

Смоленский криминалист провёл 
аналогию с самым запомнившимся 
ему уголовным делом – одним из 
первых в своей карьере и весьма 
сложным, возбуждённым за убий-
ство при так называемых неочевид-
ных обстоятельствах, когда подозре-
ваемый также вёл себя витиевато и 
скрывал совершённое, но в итоге 
следователю удалось его грамотно 
«расколоть».

«Обмотала голову 
и шею умиравшего 

скотчем»

Ещё одно хладнокровное убийство, 
в раскрытии которого участвовал 
наш собеседник, – восьмилетней 
давности, в одном из дачных посёл-
ков Смоленска.

Совершившая его жительница 
Подмосковья, которая тогда вела 
бродяжнический образ жизни и 
фактически случайно оказалась в 

Смоленске, целенаправленно уби-
ла старшего по возрасту местного 
жителя, позвавшего иногороднюю 
к себе в гости. Об умышленном ха-
рактере деяния свидетельствует тот 
факт, что преступница обмотала го-
лову и шею жертвы клейкой лентой, 
а потом добила, задушив верёвкой. 
Именно на скотче следователи об-
наружили биологические следы и 
ДНК-профиль женского пола, по-
зволившие раскрыть дело.

«Их направили на проверку по фе-
деральной базе данных, показавшую 
совпадение. Подозреваемую, ранее 
осуждённую за кражи в Московской 
области (следы у неё взяли в пени-
тенциарном учреждении, после вы-
несения одного из приговоров), уста-
новили и задержали в Раменском. 
Прямого мотива убийства, кроме 
неприязненного отношения из-за 
ссоры со смолянином, она не назва-
ла, пояснив лишь, что в то время 
вела разгульный, откровенно амо-
ральный образ жизни, злоупотре-
бляла спиртным. После содеянного 
она в тот же день покинула наш го-
род», — уточнил Михаил Яковлев.

Признанная судом виновной – 
воспитанница детского дома. В от-
личие от верхнеднепровского убий-
цы и насильника, она не стала пре-
пираться на допросах в Смоленске, 
а быстро раскаялась. В этом случае, 
как и в предыдущем описанном 
деле, срок давности злодеяния не 
истёк.

«Все дела прошлых лет лёгкими 
не бывают, так как они уже были 
один раз, можно сказать, «нерас-
крытыми». Анализируя любое дело, 
раскрытое нами за последнее время, 
каждое можно смело отнести к ка-
тегории сложных. Вообще, лёгких 
дел по сути нет, ведь мы, опреде-
ляя причастность подозреваемого 
к тому или иному преступлению, 
особенно тех, кто впервые серьёзно 

нарушил закон, по сути определяем 
их дальнейшую судьбу», — подчер-
кнул следователь из Смоленска.

«Самые лучшие, 
самые опытные»

Михаил Яковлев добавил, что в 
рамках совместной работы смо-
ляне наладили взаимодействие со 
«старшими» коллегами из главно-
го управления криминалистики 
Следственного комитета, регуляр-
но приезжающими в нашу область 
для оказания помощи в расследо-
вании особо сложных дел, обмена 
опытом.

Среди таких «умельцев», которых 
нет в Смоленске, специалисты по ак-
тивизации памяти опрашиваемых 
потерпевших, свидетелей и фигу-
рантов с помощью особых засекре-
ченных психологических методов. 
Есть и сотрудники центрального 
аппарата СК, задействованные в 
психофизиологических исследова-
ниях с помощью «детектора лжи», 
которые помогают проверить и до-
полнить взятые в регионах показа-
ния на полиграфах.

Соревновательный элемент в 
работе следователей вообще и кри-
миналистов в частности отсутствует 
как факт – все нацелены на единый 
результат, а именно на 100%-е рас-
следование дела особенно тяжких и 
особо тяжких.

В смоленском региональном 
управлении СК рассказывают, что 
криминалистами становятся са-
мые лучшие, самые опытные сле-
дователи из отделов Смоленска, 
районов области с достижения-
ми в расследовании дел, и имен-
но они, обладая достаточными 
знаниями и постоянно расширяя 
свой кругозор, берут на себя под-
час самую сложную работу. 
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